

La Voz del Pueblo

Semanario Republicano Radical

REDACCION Y ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 40.

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona, 0,50 pa. al mes.
Resto de España, 1,50 " trimestral

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO.

Por la Asamblea

Queridos amigos y correligionarios: Próxima a reunirse la Asamblea Republicana Radical de la provincia de Tarragona que ha de resolver soberanamente todas las cuestiones que interesan a la organización y acción de las fuerzas radicales, conviene indicar la orientación que deben seguir los trabajos a que ha de aplicarse ese importante cuerpo provincial.

A título de dictamen particular, sin más valor que el de una opinión sincera e independiente, hemos de decir lo que entendemos debe ser el fin de esa Asamblea.

En tesis general puede resumirse en las siguientes palabras: Ostentar un fuerte poder orgánicamente unido, animado por un espíritu circunspecto y sereno, y enérgicamente resuelto a reconquistar las libertades patrias.

El régimen monárquico se sostiene solo merced a la desconfianza que nuestra sociedad tiene de que un poder republicano sea capaz de garantizar el orden y la paz. Nadie ama la monarquía: todos están convencidos, en cambio, de que la República es el régimen de derecho hacia el cual caminamos y cuyo triunfo es inevitable. No es, pues, un programa más, aparte de tenerlo nosotros completo y acabado, no con bellas soluciones de Gobierno que nosotros las tenemos informando nuestros principios políticos y sociales con lo que el partido radical avasallará las voluntades, sino con testimonios claros y evidentes de que está en posesión de una fuerza viva y latente en el seno de nuestra sociedad, que garantice por entero el orden y la paz.

La sociedad tiene razón para abrigar las desconfianzas que abriga, porque ha visto aquí y en todas partes que bajo Gobiernos animados de las más puras ideas no ha sido posible mantener el orden, la sociedad tiene razón en no querer ningún régimen de desorden, sea cualquiera el atavío con que se vista, porque no habiendo orden no hay derechos asegurados, y no hay, por tanto, vida jurídica posible. Precisamente por ser republicana, nuestra sociedad quiere vivir al amparo de los derechos que este régimen consagra. ¿Cómo ha de tolerar, por tanto, ni siquiera la idea de que puede sobrevenir un estado de desorden donde no hay ningún derecho asegurado?

Todos los esfuerzos, todos los trabajos del partido republicano radical deben, pues, encaminarse a demostrar de un modo público y notorio que está armado de un poder social, sólido y firmemente organizado, capaz de asegurar el reinado del derecho y la libertad de la patria.

Pues, bien; nosotros afirmamos que puede cumplidamente el partido republicano radical hacer esa demostración.

El proceso que ha presidido a la formación de la Asamblea que va a reunirse lo acredita. La fuerza latente de una

sólida y poderosa comunión está dada. ¿Qué hace falta? Organizarla de un modo estable y permanente.

Cumplida esa misión, y pudiendo ofrecer ese poder orgánico, hoy en nuestra amada provincia, mañana en el resto de España, por la patria entera con raíces tan hondas que llegan al corazón del noble y valeroso pueblo español, ¿quién temerá?

Organizar, pues, esa fuerza y ostentarla al país, es, por tanto, lo primero y esencial de la obra que debe cumplir la Asamblea.

Ved, pues, queridos correligionarios, que vais a realizar un acto de capital importancia, que puede tener trascendencia hasta para la completa y definitiva salvación de la patria española. No sólo vais a elegir a los representantes del partido republicano radical de la provincia de Tarragona, sino que tenéis otra misión importantísima y árdua que cumplir: echar los fundamentos de la organización republicana radical de cada provincia.

Es preciso, que maduréis, mediante estudio y discusión razonada, el medio de llevar la organización hasta el último de los pueblos de la Provincia, constituyendo Comités Radicales en todos ellos; es preciso que déis enlace y cohesión a las fuerzas organizadas que en cualquier momento puedan juntarse y ofrecerse al país como dique contra reacciones insensatas, o como apoyo para llevar a cabo soluciones salvadoras de la patria en momentos críticos que todo el mundo presiente.

No es esto ya de interés para los republicanos, lo es para todos los españoles, lo es para la salud de la patria. Allí, cuando era destronada Isabeh II, las autoridades mismas cuidaban de llamar a los Comités revolucionarios para entregarles el poder. La nación que sabía la respetabilidad de los hombres que dirigían aquellas fuerzas, pudo entregarse confiada a las expansiones que acompañan a hechos de tan inmensa importancia, plenamente convencida de que la paz pública estaba asegurada.

Es, pues, indudable, que a todo el mundo aprovechará una organización hábil, extensa y concertada, de todas las fuerzas republicanas de cada provincia.

La asociación y la división del trabajo pueden subterfugar a este fin más que otro medio alguno. Que se constituya un núcleo permanente en la capital, encargado de impulsar y dar unidad a los trabajos; que delegue facultades en una persona ó en un grupo de personas de cada distrito, para que éstas se encarguen de organizar Comités hasta en la más apartada aldea.

La prensa local es el órgano genuino para la publicidad de estos trabajos; debe impulsarse la lectura de esa prensa, para que comience una vida activa de publicidad local. No importa en la prensa tanto la belleza de la forma cuanto la frescura y realidad de lo que se escribe. Que se haga cada radical el deber de transmitir por escrito las noticias de interés político ó interés provincial al periódico del partido. No se

preocupe de la forma. Eso cumple, en caso, a la redacción.

Sobre todo, las asambleas provinciales deben organizar un plan de propaganda activo y constante. Tiene que comenzar a ejercerse un apostolado incansable. Vamos todos, republicanos, devotos, a predicar por todas partes, nuestros principios y nuestras creencias. Hagamos ver a los pueblos que la República les dará caminos, canales, ferrocarriles, telégrafos, escuelas, riqueza, como los ha dado a los franceses y los dará a los portugueses; que les dará además fuerza, y por tanto seguridad, que ahora no tiene porque estamos expuestos en cada caso a ser abofeteados por cualquiera nación fuerte repitiéndose una y mil veces los peligros que corrimos en la guerra con los Estados Unidos, y entonces ¡adiós campos, adiós casas, adiós ahorros, adiós hijos! Digamos a las madres que la República, extendiendo a todo el mundo el deber del servicio militar y reduciendo al tiempo más mínimo la permanencia en las filas, dispuesta a transformarlo en derecho ó profesión voluntaria y libre, devolverá a sus brazos los hijos que hayan robado a unas, y tendrá solo un corto plazo separada de ellos los que arranquen a las otras. Digamos a los mentes y les daremos lo que vale más que el dinero, dignidad, poniendo su cabeza en la cabeza de las que figuran en la vida social. Digamos a todos los débiles y necesitados que la República es para ellos, para aliviar su condición, para ampararlos y redimirlos. Demostremos que mienten los que nos suponen trastornadores de la sociedad. Dijámosles que lejos de ello, lo que queremos es que acabe este secuestro impio y criminal que se ha hecho del derecho público, y traer un Estado de Justicia que imponga inexorablemente a todo el mundo el orden y la paz.

Programa de la Asamblea

Sábado, día 1.º de Julio. — A las tres de la tarde, sesión inaugural de la Asamblea, abriendo y presidiendo el acto la Comisión ejecutiva. Elección de la mesa de edad para la aprobación de las actas de los representantes. Designación ó elección de dos comisiones de actas; una definitiva ó permanente para el examen de todas las actas y dictamen respecto de cada una de ellas, y otra interina para el examen y dictamen de las actas de los representantes que componen la definitiva.

Información de la comisión auxiliar de actas y seguidamente informes de las demás actas de los restantes delegados.

Aprobadas por la comisión definitiva ó permanente las actas de los representantes ó la mayoría de ellas, constitución definitiva de la Asamblea.

Elección de la mesa definitiva, que habrá de dirigir y ejecutar las deliberaciones y acuerdos de la Asamblea.

Discusión de las Bases propuestas por la Comisión ejecutiva por el orden con que vienen enumeradas en los periódicos del partido LA VOZ DEL PUEBLO y LA LUCHA.

Discusión de las proposiciones que los representantes propongan a la Asamblea.

Domingo, día 2 de Julio. — A las 11 de la mañana gran MITIN en el Cine-matógrafo Moderno, sito en la Rambla de Castelar, de esta Capital, en el que harán uso de la palabra distinguidos y elocuentes oradores de la provincia de Tarragona. En este MITIN que será público, se consagrará y afirmará ante el pueblo de la provincia la personalidad del Partido Republicano Radical de nuestra provincia.

Si no hubiese terminado la discusión de las proposiciones en el día anterior, se continuará en este día Domingo por la tarde, hasta dejar discutidas todas las proposiciones y asuntos de que debe ocuparse la Asamblea.

Clausura de la Asamblea.

LO DE MARRUECOS

El país de Don Quijote

(De colaboración nuestra)

Toda la prensa de Europa, con una unanimidad casi absoluta, censura y desaprueba el desembarco de tropas españolas en las plazas africanas de Larache y El Ksar.

Estas dos ciudades marroquíes, la primera en la costa nort-occidental y la segunda en el camino de Tánger a Fez, se encuentran, ciertamente, nadie lo duda, dentro de la zona reservada a la influencia española, pero según los tratados franco-españoles de 1904 y 1905 todo intento de una acción armada de nuestra Nación en su zona de influencia africana, debe ir precedido del asentimiento de Francia y del consentimiento ó demanda del Sultán. Nada de eso se ha hecho ni ha ocurrido ahora. En efecto, Mr. Cruppi, Ministro francés de Negocios extranjeros, ha hecho saber ya al Gabinete de Madrid que las operaciones de Larache y El Ksar no tenían el asentimiento de Francia; y, por su parte, el Sultán de Marruecos, Mulay Hafid, ha formulado contra la ocupación armada de aquellas plazas su más enérgica protesta.

Por otra parte, según el acta de Algeciras, cuando Francia ó España intervengan en cuestiones de orden interior dentro de las plazas africanas, su acción debe limitarse exclusivamente al sitio donde existe la revuelta. Pues bien; ni en Larache ni mucho menos en El Ksar no existía ahora revuelta alguna, según afirman de consuno la prensa extranjera y las autoridades marroquíes, que reclamara el precipitado envío de tropas españolas.

¿A qué obedece, pues, la inoportuna y censurada expedición de tropas a Marruecos? Las explicaciones que hasta ahora ha dado el Sr. Cañalejas, nebulosas y vagas, como todas las suyas,

han tenido la virtud de no convencer a nadie.

¿Qué hay, por lo tanto, detrás de ese misterio? Si viviéramos en un país de libertad, donde jamás son punibles los delitos de pensamiento, diríamos con claridad y honradamente lo que opinamos.

En el extranjero, donde, por desgracia, sólo nos conocen a medias, se mantienen dos hipótesis: por una parte, se supone que si España ha ido a Marruecos es movida por Alemania, para entorpecer o dificultar la acción de los franceses, y por otra sostienen algunos que si hemos ido allá no es con ninguna aviesa intención, sino porque todavía continuamos soñando en aventuras y empresas guerreras imposibles, sólo llevados de nuestro espíritu medioeval y caballeresco de antiguos tiempos, y porque, en una palabra, España sigue siendo el país de D. Quijote.

A nosotros nos parece que estos últimos nos conocen mejor que los primeros.

De todos modos, sea como fuere, es necesario proclamar muy alto y fuerte que lo que hace el Gobierno de España no es lo que desean y sienten la mayoría de los españoles.

Los Gobiernos de España hace tiempo que están divorciados, completamente, de la opinión pública, a quien no consultan para nada ni en asuntos en que el pueblo ha de dar nada menos que su propia vida.

Es necesario, pues, que en el Extranjero no confundan los Gobiernos de España con el pueblo español.

El pueblo español es hoy reflexivo y laborioso; ama el trabajo, la paz y la libertad; en su espíritu han ido asimilándose y transformando su carácter, las ideas progresivas de los tiempos modernos, pues vive en pleno aire y recibe en su rostro y respira las corrientes de vida que traspasan las fronteras.

Sólo en aristocráticas esferas de la sociedad española, residencia de seres fosilizados, que no viven en el siglo de hoy, se conserva, como espíritu que flamea vacilante en inteligencias degeneradas, la locura quijotesca y soñadora de ridículas aventuras guerreras.

La locura de Don Quijote

Todas las noticias llegadas posteriormente de Marruecos, coinciden con el espíritu y la letra que informan el artículo preinserto que, por falta de espacio, dejamos de publicar en el número anterior.

En telegramas de *Le Matin*, no desmentidos por nadie, leemos que el vicescánel de España en El Ksar, Sr. Villalta, se ha vuelto loco.

Su locura consiste en ver enemigos por todas partes.

Y este consúl es el que informaba al Gobierno de España sobre las supuestas agitaciones é inminentes peligros de El Ksar.

La exaltación maniática del desdichado Sr. Villalta ha llegado a tal extremo que, hace pocos días, ha sido precipitadamente repatriado a España, acompañado de su familia.

El pobre loco, al pasar por las calles de Larache, gritaba desafortadamente, creyendo ver numerosas hordas de feroces rifeños que venían a atacar la ciudad.

Nuestros lectores recordarán que no há mucho, el Gobierno español publicó una especie de memorandum, relatando, día por día, las pretendidas agitaciones de El Ksar. Pues bien: esas rese-

ñas venían dictadas por el desgraciado Sr. Villalta, cuya locura ha llegado ya al colmo de la exaltación.

Pero lo más sensible sería que de esa locura se hubiesen contagiado nuestros gobernantes, teniendo, después, que pagar los platos rotos el infeliz y sufrido pueblo español.

(N. de la R.)

Las fiestas del Centenario

En Tarragona

Con motivo del primer Centenario de la guerra de la Independencia y so pretexto de conmemorar la epopeya gloriosa de que fué teatro Tarragona en 1811, los clericales de esta ciudad, apoderados actualmente del Ayuntamiento, han organizado unas fiestas que se están celebrando en el momento en que escribimos las presentes líneas.

Y, como no podía menos de suceder, con la estulticia y mala pata de los amos del cotarro, van siendo esas fiestas el colmo del desbarajuste, un modelo de desorganización y de una informalidad y una tomadura de pelo al pacífico pueblo soberano, aunque resultan la mar de divertidas para sus organizadores, los clericales de ambos sexos y diferentes castas: curas, carlistas, monjas, hermanos, lúises, Icas de María y Damas de Estropajosa.

El Centenario de los Sitios de la Guerra de la Independencia no han sido más que el dorado marco de varios cuadros asquerosos, haciendo servir una página de las más gloriosas de nuestra historia patria como pomposo manto o pabellón para cubrir la averiada mercadería clerical.

Nosotros solos, contra todos, desde las columnas de este modesto pero honrado y consecuente semanario, dimos, desde un principio, la voz de alarma al vecindario de Tarragona.

Mas, la opinión pública está ahora a nuestro lado y todo el pueblo de Tarragona une a nuestra voz su voz de protesta, pues los hechos nos han dado la razón.

Dijimos, desde un principio, que estas fiestas serían solamente para regocijo de los clericales y, en efecto, ha resultado así.

Misas de campaña, misas en esperanto, solemnísimos funerales, Congreso Mariano, ejercicios espirituales, digo, gimnásticos (?) de los Hermanos y alumnos de las Escuelas Maristas, coronación canónica de la imagen de la Virgen del Claustro, procesión general, Certámenes literarios (?) en el Centro carcunda el Patronato del Obrero, tómbola a beneficio del Convento del Santísimo Redentor: he aquí los principales números del programa de esas fiestas.

El embuchado clerical ha sido visto, sin embargo, desde lejos, y por eso no han venido los forasteros que se esperaban.

Los demás números del Programa, caros y mal organizados.

Una gran pista cuya entrada cuesta un ojo de la cara; una batalla de flores para los ricos y aristócratas, un pabellón del Circolo con palcos a 20 duros; una Kermese en el «balcón del Mediterráneo» donde no pueden ir los pobres; una Exposición histórica, de cuatro estampas raquíticas; un Monumento que se inaugura sin estar terminado... y así sucesivamente.

Diversiones gratuitas, espectáculos populares, casi ninguno.

El público protesta y protesta con razón, pues al fin y al cabo el Ayunta-

miento ha gastado el dinero que es de todos para obsequiar a una insignificante minoría.

Mal gusto, ramplonería, informalidad, desbarajuste y desatención al vecindario de Tarragona: estos son los caracteres distintivos de estas fiestas.

Y... al contar será el llorar...!

De Congresos

Nuestra patria es actualmente el teatro de un acontecimiento archipampante.

Y, naturalmente, para que un suceso llegue a revestir esta suprema cualidad en nuestro país, es menester que sea llevado a cabo por la gente nea.

Madrid está celebrando, en los presentes momentos históricos, su famoso Congreso Eucarístico internacional, a donde han concurrido tonsurados de alta categoría de todo el orbe católico.

Nuestra modesta capital, por no ser menos que Madrid, no ha encontrado cosa mejor, para solemnizar el primer centenario de la guerra de la Independencia, que celebrar... un Congreso Mariano.

Y mientras los congresistas de allá y de acá se entretienen en fomentar el esplendor del culto católico, a la par que en redondear sus modestas rentas; mientras ayudan al pueblo a bien morir... de hambre, a nosotros se nos ocurren las siguientes reflexiones:

Primera.— Que ya sabe lo que se pesca el clero de todos los países al haber escogido España para centro de eucarísticos.

En efecto; para excitar el celo y el calor de devotos y devotas, nada mejor que la lana abundante.

Y es tanta la que aquí se recoge, que sería capaz de producir una verdadera asfixia por exceso de calor.

Mas ¡oh providencia divina, qué bien haces todas las cosas! En tu inmensa sabiduría, has sabido prevenir esta asfixia diseminando en tu ardiente rebaño un número tan crecido de frescos, que contrarresta admirablemente el calor de beatos y beatas.

Si no, junto con el ardor propio de la estación, estábamos amenazados de un incendio nacional.

Y segunda.— Que tocante a los graves problemas que actualmente están resolviendo ambos congresistas, nos ha dado la peregrina idea de compararlos con... los gatos.

El por qué? Muy sencillo.

El gato es el más embustero, el más hipócrita, el más tartufo de todos los animales.

Cuando se ve obligado a convivir con el perro—su mayor enemigo—no hay arte, ni disimulación, ni treta que no ponga en juego, hasta engañar completamente al pobre perro.

Y de tal modo llega a mistificarlo, que no sólo consigue compartir su comida, sino que se le sube encima y en él duerme tranquilamente.

Esto es precisamente lo que busca la legión de congresistas que se nos ha echado encima: seguir sacando las mejores tajadas de nuestra olla y subírenos encima para hacer cómodamente digestión.

P. BOTERO.

De Masroig

Al pasar la procesión el domingo 14 de Mayo último, por delante del local de la Sociedad Cooperativa de este pueblo, hallábase un joven recostado detrás de la puerta de entrada, pudiéndose ver desde fuera por estar abierta una de las hojas de la puerta como

unos 25 centímetros, según manifestación de cuantos allí se hallaban.

Después de pasar los sacerdotes, volvióse atrás el coadjutor D. Joaquín Rodríguez Sanz, empujó la puerta y, con tono airado, invitó al joven en cuestión a que se descubriera, a lo que contestó éste que estaba bien y que siguiera su tarea el interruptor. Insistió el cura y dijo que pediría testigos, a lo cual contestó nuestro joven que no le importaba.

En este momento intervino el señor Juez municipal, que iba en la procesión retirándose luego en compañía del cura. Mas tarde formáronse grupos con gentes de la procesión y recorrieron las calles, excitados por los sermones, según he podido averiguar por los rumores esparcidos.

Otro caso semejante ocurrió días atrás con otro joven que se hallaba en una travesía contigua a la calle por donde pasaba el mismo coadjutor (que iba a extremaunciar a una enferma) y a bastanté distancia, según manifestó aquél.

He aquí, pues, en un plazo de 10 días aproximadamente dos hazañas de la misma naturaleza llevadas a cabo por el mismo ensotinado.

¿Son esas las enseñanzas de Jesucristo? ¿Es así como se redimen las almas? ¿Es lógico, en pleno siglo XX, obligar a un ciudadano a que se descubra, estando detrás de la puerta y exigirle que ejerza actos de un culto que no profesa? Si esos señores de carrera proceden con tales reglas de conducta, ¿qué haremos los que no hemos cursado carrera alguna y los analfabetos cuando se nos provoca?

Si fuéramos del temperamento de los provocadores, pronto llegaríamos al abismo. Tales procedimientos sólo van encaminados a promover un conflicto y tal vez haya que darles las gracias por anticipado.

Sepa ese buen señor que en este pueblo siempre hemos sabido respetarnos como es debido, y no es menester venga aquí a excitar las pasiones, y que no tenemos la costumbre salvaje de entrematarnos, aunque tan mal nos tilde dicho curita a los que como él no pensamos.

Suplico a las autoridades competentes pongan coto a tales procedimientos para evitar que se reproduzcan casos semejantes en beneficio de todos los vecinos.

Por mi parte me daré por muy satisfecho el día que se ausente definitivamente de esta población y no vuelva jamás a ejercer la misión de inquisidor moderno.

JOSÉ GINÉ.

Masroig Junio 1911

De Pinell

El Comité Republicano Radical de este pueblo ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidente, Juan Vidiella.
Vice, Bruno Llop.
Tesorero, Juan Montaña.
Secretario, Ramón Vinaixa.
Vocales: Juan Francisco Ferré, Antonio Vallespi y Pedro Montagut.

Dicho Comité estará debidamente representado durante la Asamblea, a la cual se adhiere.

Saludamos a los radicales de Pinell.

¡A Lourdes!

Todo el que vá a Lourdes espera ver allí algo sobrenatural, presenciarse alguna curación milagrosa acerca de la cual pueda después hacer largos co-

mentarios; así que se sale cariacontecido y malhumorado cuando ha llegado la hora del regreso y no se ha experimentado la impresión de presenciar algún caso estupendo, y como los amigos acosan luego con preguntas y demandas explicaciones y relatos minuciosos, el que fué como turista ó como peregrino se vé en el caso de inventar ó referir, como visto por sí, lo que oyó á otros ó leyó en las columnas de los periódicos-reclamo de aquella localidad.

Confieso que yo no partí con esa decepción, porque el milagro se efectuó á mi vista, sin que perdiese detalle, pocas horas antes de salir de Lourdes, y ese milagro fué suficiente para que me convenciese de lo que cabe esperar yendo á pedir á la Virgen y á la fé lo que no han podido darnos la ciencia ni los médicos.

Estaba en lo alto de una de las escalinatas laterales que dan acceso al templo principal, sufriendo los apretones de una muchedumbre abigarrada de curiosos y peregrinos, procedentes la mayor parte del Piemonte, de Navarra y alto Aragón, que apestaban á sudor y me abrumaban con los mil olores que salían de sus hatos, repletos de residuos de comida que traían ya de sus tierras.

Había comenzado la procesión del Santo Sacramento, y después de las invocaciones que hiciera un clérigo monumental desde el centro de la plaza, coreado por la muchedumbre, comenzó la solemnisima ceremonia de pasar la custodia por delante de los enfermos, momento en el cual, según cuentan, deben levantarse los dolientes dando gritos de ¡milagro! ¡milagro!

Desde el sitio donde me encontraba dominaba la explanada y, por tanto, el espectáculo. Seguía con avidez el paso de la religiosa comitiva y todo quedaba tranquilo: los enfermos continuaban inmóviles en sus augurillos, en sus colchones, en la múltiple variedad de artefactos en que se hallaban poco menos que incrustados, y yo pensaba ya en una tarde perdida, cuando me sorprendió un grito de alegría que sonó cerca, á los pies mismos de la escalinata en que me hallaba. Miré allí y ví al lado de una mujer enferma otra más joven, la que había proferido el grito creyendo que sanaba la compañera, porque sin duda vió en ella algo extraordinario; pero ¡ay!, aquella primera exclamación de júbilo se trocó bien pronto en alaridos de dolor: á la enferma le pasaba algo grave, tan grave que lejos de curar parecía que se extinguía su vida, y se extinguió efectivamente: ví la cara contrahecha, el cuerpo rígido y la expresión del médico que, sin poder reprimirse, nos hizo conocer el fin de la creyente.

¡Oh! y entonces tuvo lugar una cosa repugnante: una porción de camilleros y enfermeros arrastraron el cochecillo, atropellando á la gente, rodeándolo para que nadie viese lo ocurrido, separando hasta á la hija y alejándose con premura por entre las ocultas avenidas del jardín; un verdadero escamoteo del cadáver.

La ceremonia tocaba á su término: ningún enfermo se había levantado y sin embargo, cuando la muchedumbre rompió los cordones y se confundió en la plaza con los enfermos, me sorprendieron vivas entusiastas y cánticos estruendosos. ¿Qué pasaba? Pregunté y se me contestó con fervorosa exaltación: ¡un milagro!; un parálítico, en el momento del desfile de la procesión, había saltado del coche, y se añadían mil y mil comentarios y detalles minuciosos. ¡Mentira!, ¡mentira!: nada de esto había ocurrido; ningún enfermo había abandonado su puesto, y el presunto curado seguía en su cochecito, empujado por la multitud que se empe-

ñaba en que estaba sano, cuando el sentiría las ligaduras tan fuertes como antes. Lo ví yo así y la fantasía popular desbordada no bastaba para convencerme de lo contrario.

Por la noche, al desfilarse en el tren, por delante de Lourdes, ví allá, en el fondo, la Basílica profusamente iluminada, ví los millares de luces movientes de la procesión nocturna, y los cánticos de los devotos, al llegar á mí apagados por la distancia y el ruido del tren, me parecieron el rumor de una oración funeraria dedicada á la pobre mujer que murió y á todos los que yendo á Lourdes con esperanza de sanar encuentran allí la muerte prematuramente.

Me consolé de tanta farsa é ignorancia tanta en Pau: allí, á pesar de ser domingo, ví la mayor parte de las iglesias cerradas por falta de fieles y al volteo alegre de las campanas de Saint Jacques que llamaban á misa mayor, solo respondían quince ó veinte personas, alguna de las cuales acudía aún para asuntos particulares. ¡Qué hablen luego de los sentimientos católicos del pueblo francés!

A. V.

Agradable visita

El jueves, por la noche, recibimos la agradable visita, en nuestro Centro de la Rambla de San Juan, de nuestros distinguidos amigos, los concejales radicales del Ayuntamiento de Barcelona Sres. Marcilla, Sans y Puig de Asper.

Presentados por nuestro Presidente del Comité local, los Sres. Marcilla, Sans y Puig de Asper dirigieron la palabra á los correligionarios que allí nos encontrábamos, celebrándose, con tal motivo, una reunión íntima, muy agradable, en el salón principal de nuestro Casino.

Nuestros correligionarios de Barcelona nos alentaron á continuar, perseverantes, en la lucha emprendida á favor de los ideales republicanos, ofreciéndonos su concurso y apoyo moral y material para la propaganda y para cuanto beneficioso al Partido se nos ofrezca.

En nombre de todos, contestó á estos discursos, el Presidente del Comité radical de Tarragona, agradeciendo la visita de nuestros distinguidos correligionarios, haciéndoles ofrecimientos análogos á los suyos y dándoles cuenta, á grandes rasgos, de las nuevas orientaciones y propósitos que abriga el Partido Radical de esta ciudad.

Fué una reunión breve, pero íntima y cariñosa, que dejó agradabilísima impresión á todos por las importantes declaraciones que se hicieron.

Desde estas columnas reiteramos las gracias, en nombre del Centro Republicano Radical de Tarragona, á nuestros correligionarios Sres. Marcilla, Sans y Puig de Asper.

Un detalle

En toda la rambla de Tarragona y principales calles hemos notado la desaparición de los signos externos del catalanismo.

En honor á la verdad nos alegramos de ello para bien de esta hermosa población del Mediterráneo que desea convivir con los demás que componen la única nacionalidad posible, la Española.

También nos lleuó de gozo la confraternidad del pueblo con el Ejército, al que aclamaba saludando las banderas símbolo de la Patria.

Esta bandera siempre ha merecido nuestra veneración y respeto, produ-

rando con nuestro esfuerzo añadirle el símbolo de la trilogía que representa Igualdad, Libertad y Fraternidad.

Las banderas y estandartes de los Somatenes con sus bordados y vírgenes recordaban á este pueblo liberal algo que quisiera olvidar para no tener que combatir.

Los requetés.

¡Qué caras, santo Dios!

Otro detalle

En la manifestación patriótica del miércoles pasado y en el banquete ofrecido por el Ayuntamiento á los militares, fué muy notada la ausencia de dos concejales que no dejan pasar comilona ni acto alguno de exhibición pública sin su indispensable presencia.

En cambio todo el mundo se fijó en la asistencia á estos actos de los concejales radicales del Ayuntamiento de Barcelona, del concejal, también radical, del Ayuntamiento de Tarragona, señor Loperena, junto con otros correligionarios de la localidad.

Sobre este hecho evidente, se están haciendo muchos comentarios.

Un dato más que demuestra quiénes son los amigos del Ejército y los amantes de la Patria: los catalanistas ó los radicales.

Sueltos locales

Nuestro corresponsal en Bellmunt, señor don Juan Bautista Cabré nos participa la inscripción civil de una preciosa niña, hija de los convencidos correligionarios D. Tomás Casó (a) Sagarrés y de D.ª Asunción Marco Cabré, ex-presidente de la Cooperativa Republicana, el primero, é hija del malogrado D. Mariano Marco, ex-alcalde de dicho pueblo, la segunda.

Se le pusieron á la recién nacida los sugestivos nombres de Libertad, Germinal, Electra, siendo apadrinada por la simpática y bella anticlerical señorita Cinta Pujol Aulestia y el conocido radical y colaborador de LA VOZ DEL PUEBLO, nuestro entusiasta compañero Juan Bta. Cabré.

También nos dice nuestro celoso corresponsal que son muchos los actos de esta índole que allí se celebran para confusión de neos y gloria del libre pensamiento.

Sentimos no reproducir íntegro el hermoso comunicado de nuestro corresponsal, pues los trabajos de preparación de la próxima Asamblea provincial nos restan mucho espacio.

Nuestro apreciable correligionario y estimado amigo D. Pedro Loperena, ha regresado de distintas capitales del extranjero, á donde había ido designado por el Ministerio de Instrucción pública en viaje de estudio.

Al saludarlo y preguntarle á que obedecía su llegada, nos manifestó que era definitiva por haber terminado los estudios de referencia.

Sea bien venido.

Hemos recibido con B. L. M. del señor Alcalde de la ciudad diez bonos para pan, carne y arroz con destino á los pobres; gracias en nombre de estos, que desgraciadamente son muchos mas que bonos.

La otra noche, en el centro circunda "Patronato del Obrero" hubo una alarma fenomenal. Se estaba celebrando un concierto y, en medio de la función, se apagaron las luces, estallando, al propio tiempo, formidables detonaciones. El público, preso de un pánico horrible, se echó gritando y atropelladamente en busca de las salidas, durando la confusión largo rato, hasta que se supo que todo había sido motivado por una avería del motor del alumbrado.

Pero ¿á quién no se le ocurre probar si las luces van bien antes de empezar el espectáculo?

Es una imprevisión imperdonable que si hubiera ocurrido en otra parte ya tendría, á estas horas, su correctivo merecido por parte de la autoridad.

Pero en algo se ha de conocer que nos gobiernan los liberales, protectores de eucarísticos y marianos.

Por esta vez, hemos recibido invitaciones del Alcalde para los actos que se celebren en la «Gran Pista» y los ya celebrados en el tiro de pichón. Gracias.

También se las damos al digno Presidente del Ateneo de la clase obrera Sr. Babot, por su invitación al acto que se celebró en aquel local por la Sociedad Protectora de animales.

Hemos recibido del Sr. Cobos copia de las bases presentadas por D. León Alasá al Ayuntamiento referentes á la traída de aguas á esta capital.

Diremos algo sobre el particular, que bien merece la pena, si tenemos en cuenta el remolino que se ha formado alrededor de este asunto.

El presidente del Circulo de Tarragona también se ha hecho acreedor á nuestro agradecimiento por su atenta invitación para el baile en honor de las Comisiones militares.

Espectáculos

Cine Moderno
Todos los días Grandes Sesiones de Cine y Varietés.

IMPRENTA DE LA VOZ DEL PUEBLO

FABRICA DE CHOCOLATES

— DE —

MANUEL ORTÍ

Clases superiores de 1'00; 1'25; 1'50 y 2'00 pesetas los 400 gramos.

Plaza Pallot, núm. 5 y plaza San Juan, núm. 14

TARRAGONA

RELOJERIA DE DOMINGO PINET

Relojes y cadenas última novedad
Se hacen toda clase de composturas
Rambla de San Juan, 39. - TARRAGONA

FABRICA DE BRAGUEROS Y DE APARATOS ORTOPÉDICOS

HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muhísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación. No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias. El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la construcción de Fajas Ventrales

Casa MONTSERRAT, Unión, 34. - TARRAGONA

SALÓN DE BARBERÍA

RAMÓN ARAÑA

42, RAMBLA DE SAN JUAN, 42

Montado a la altura de las más perfeccionadas en su clase, está provista de un moderno aparato de desinfección a la formolina.

TARRAGONA

TROFÓGENO FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico e intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las FARMACIAS

Depósito: en la del autor, Farmacia del Centro

MANUEL FONT

ACADEMIA

Francés, Teneduría de Libros, Cálculos Mercantiles, Reforma de Letra, Solfeo y Piano

Clases diarias y nocturnas por Profesores con títulos académicos

Centro Republicano Radical, Rambla San Juan, 40

Establecimiento en Tarragona: 17 Conde Rius 17



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson

PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER
Todos los modelos a Ptas. 2'50 semanales. Pídase catálogo ilustrado que se da gratis
MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA. Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos en la provincia:
REUS: Calle de Monterols, 40
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.

El Ciclismo

Ciclos OMIS



Gran Taller de montaje y reparaciones de Ciclos y Motociclos dirigido por los mecánicos

Luis Simó y Francisco Balasch

Ex-operarios de la CASA SANROMÁ
UNIVERSIDAD, 10-BARCELONA

REPRESENTANTES: En Tarragona, Domingo Pinet, Rambla San Juan, 39 (Relojería), y en Uldecona, José Alfaro (Ferretería).

SOMBRERERÍA Y GORRISTERÍA

JUAN FERRÉ

Sombreros del País y Extranjeros
Grandes Novedades en Gorras
Tarragona. - Calle de la Unión, 8 - Tarragona

LA JOYA DEL CENTRO

JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 23 Tarragona
Gran establecimiento de vinos y licores

aceites puros de oliva

SE SIRVE a DOMICILIO

ROTULOS ESMALTADOS SOBRE HIERRO

-NÚMEROS de casas. -ROTULOS de calles. -PLACAS para puertas. -NUMERACIONES para Teatros, Casinos, Fondas, etc.; etc. -PLACAS para Compañías de Seguros, Oficinas, Agencias, Cajas, etc.; etc. -ETIQUETAS para Farmacias y Droguerías. -ROTULOS para muestras de Comercio. -LÁPIDAS para nichos. -LETRAS sueltas. -Productos de la Fábrica de José Candial, Democracia, 41, Zaragoza.

REPRESENTANTE: P. Olivella Ricomá, Rambla de San Juan, número 40
TARRAGONA